

La Voz de Menorca

Número suelto 5 cts.

DIARIO REPUBLICANO

Año X-Número 3304

Suscripción

En la isla al mes ptas. 1'50
Resto de España " 1'75
Extranjero " 2'50

Mahon viernes 19 de Febrero 1915

Redacción y Administración
Calle Nueva.—Teléfono, 123

Cinematógrafo Consey

EL MEJOR DE LA ISLA

Inauguración de la temporada

Sábado día 20 a las 9

ESTRENO del acontecimiento de más trascendencia, lo más excelso, lo mejor producido por el Arte Cinematográfico Nacional consistente en la película de 1.500 metros

LA DANZA FATAL

interpretada magistralmente por la bella y genial bailarina española

PASTORA IMPERIO

y por los no menos célebres artistas españoles

Pepe Vico y Eduardo Giraupier

La Protagonista PASTORA IMPERIO luce en las diferentes escenas 14 trajes a cuál más elegante y de mejor gusto.

Este film es novísimo; es día 8 de presente mes, se exhibió por primera vez en el SALON CATALUÑA de Barcelona alcanzando un éxito verdaderamente colosal.

NOTA. A pesar de gran coste de la película los precios de entrada serán los mismos de la temporada anterior.

El domingo 3 sesiones a las 5 y media con sorteo de regalos, 8 y cuarto y 12 y cuarto.

RESUMEN OFICIAL

de las violencias cometidas en Francia por los alemanes

MEURTE-ET MOSELLE

Los alemanes incendiaron el 22 de Agosto una parte de pueblo de Greisic. Fueron quemadas 76 casas, y entre ellas la de general Lyauzey, que los incendiarios invadieron, dirigidos por un oficial, y reclamando a grandes voces a la señora y a la hija del general «para cortarles el cuello».

Un capitán amenazó al señor Vugin de saltarle los sesos, como había hecho ya con otro habitante. Se refería al anciano propietario, de setenta y ocho años, M. Liégey, que, en efecto, fué encontrado en los escombros con un balazo en la barba. «Venid a ver—le dijo el oficial—cómo arde la casa del general Lyauzey, que está en Marruecos.» Durante este tiempo, un obrero llamado Gerard fué obligado, entre bayonetas, a subir a un granero. Una vez allí, los alemanes metieron fuego a un montón de forraje y obligaron a Gerard a permanecer en la habitación. Sólo después que los alemanes se retiraron a causa del calor, el obrero pudo escapar por una pequeña abertura; pero ya tenía una mejilla quemada.

En Deuxville, donde el enemigo incendió 15 casas, fueron detenidos el alcalde Bujot, y el cura, Thiriet. El abate Marchal, cura de Brion, habiendo visto a los dos en su parroquia en poder de los alemanes, se acercó a su colega y le preguntó el motivo de su arresto. «He hecho señas», —le contestó. Después de haberle dado un poco de pan se retiró el abate Marchal; pero apenas había andado 30 pasos oyó una descarga. Acababan de fusilar a los prisioneros. A día siguiente, un oficial, que había perfectamente el francés y que decía que había estado ocho años agregado a la Embajada de Alemania en París, declaró al abate Marchal que el cura de Deuxville había hecho señas y lo había confesado. «Cuanto al alcalde—añadió—creo que el pobre diablo no había hecho nada.»

En Maixie los germanos incendiaron 36 casas, y siempre con el pretexto de que habían disparado contra ellos, mataron a los señores Gauzin, Demange, Jacques, Thomas, Mercas, Chandé, Gand, Simonin, Vaconet, y a la señora Beuston.

Gauzin, arrebatado de su casa, fué precipitado sobre un montón de estiércol, donde se mató un soldado de un tiro en el vientro. Demange, herido en las dos rodillas, en su cueva, logró arrastrarse hasta la cocina. Los alemanes pusieron fuego a la casa, e impidiendo a la señora Demange auxiliar a su marido, lo dejaron arder vivo en la casa.

La señora Beuston estaba en su bodega con su familia, cuando bajaron dos soldados, uno con una interna y otro con un fusil. Este tiró al montón y mató a la pobre mujer. Vaconet fué muerto de un balazo en un costado, a pie de la escalera del señor Rediger. Cuanto a Simonin, fué conducido en la dirección de Donville. A algunos días después una nota hizo conocer que le habían fusilado y que sus últimas disposiciones estaban contenidas en un documento entregado al comandante general de la 3.ª división bávara, que fué remitido por un oficial alemán a M. Thounesin, concejal. Esta nota, de la cual se nos dió una copia, lleva la firma de un oficial de 3.º regimiento de Caballería ligera. Las otras víctimas de Maixie recibieron la muerte en circunstancias que no ha sido imposible precisar.

En el mismo pueblo, la señorita X... de veintitrés años, fué violada por nueve alemanes durante la noche del 23 al 24 de Agosto, sin que un oficial que dormía encima del cuarto donde pasaba tan innoble escena juzgase oportuno intervenir, no obstante estar oyendo los gritos de la joven y el ruido que hacían los sátiros.

El castillo de Beazemont fué invadido el 22 de Agosto. A los quince días de ocupación llegaron algunos automóviles, con mujeres de oficiales del Estado Mayor alemán, y en ellos cargaron cuanto habían robado, especia mente la plata, sombreros y vestidos de seda. El 21 de Octubre tomó posesión del castillo el teniente

coronel jefe del... regimiento de infantería y lo encontró en un estado de desorden grande y de repugnante suciedad. Los muebles estaban fracturados y por todas partes, hasta en la habitación ocupada por el general jefe de la séptima división de reserva alemán, hasta las tapicerías estaban manchadas de materias fecales.

En Baccarat no mató a nadie el enemigo pero realizó el 25 de Agosto un pillaje completo después de haber dado la orden a la población civil de reunirse en la estación, para robar con más tranquilidad. Todos los objetos de arte y va por desaparecieron. Después de volver los habitantes a su casa, recibieron una hora más tarde a orden de salir de nuevo, anunciándose que se iba a proceder al incendio del pueblo. Y en efecto por los medios ya conocidos se prendió fuego en el centro de la villa, ardiendo 112 inmuebles. Sólo cuatro o cinco habían sido destruidos por los proyectiles. Después del siniestro, los alemanes pusieron centinelas para evitar que los propietarios se acercaran a las ruinas y se dedicaran a apartar los escombros para descubrir las entradas de las bodegas. Terminada la operación, que, como el saqueo, fué dirigida por oficiales, el general Fabricius, comandante de la artillería del 14 cuerpo badense, dijo a M. Lenard, que hacía las veces de alcalde: «No creía que habría en Baccarat tanta cantidad de vinos finos. Hemos cogido más de 100.000 botellas.»

Justo es consignar que en cuanto a la cristalería, nuestros enemigos han dado prueba de una relativa probidad, pues se limitaron a exigir sobre el precio de las mercancías de que se hicieron dueños, mediante la amenaza con sus revólveres, reducciones de 50 a un 75 por 100.

En Jolivet, el 22 de Agosto fué herido de un culatazo y arrestado un señor Richard cuando salía de casa de un vecino, en unión de un señor Villemín. Este se libró por el momento y fué a su casa a cuidar su ganado; pero al salir fué detenido y fusilado. Los asesinos arrojaron su cuerpo a un jardín por encima de una empalizada.

El 25, en el mismo pueblo, fué saqueada la casa de la señora Morin, llevándose los alemanes ropas, sombreros y la plata. A día siguiente le incendiaron la casa, sirviéndose de cajones de embajaje.

En Bouvillers, los días 21, 23 y 25 de Agosto incendiaron veinte casas por medio de petardos y bujías.

En Einville, el 22 de Agosto, día de su llegada, fusilaron al concejal M. Pierson, acusándole falsamente de haber disparado sobre ellos. Del mismo modo ejecutaron sin motivo a los señores Bouver y Barbelin y a un cazador llamado Pierrat, porque llevaba un saco que contenía un gavilán y un fusil de caza desmontado. El desgraciado sufrió un odioso martirio. Después de haberlo arrastrado fuera de la villa, lo vió pasar por delante de su casa de campo la señora Famóse. Iba entre sus verdugos con la nariz casi arrancada, los ojos fuera de las órbitas y parecía haber envejecido diez años en un cuarto de hora. Un oficial, dió entonces una orden y ocho soldados se llevaron al cazador. Cuando volvían sin él, un soldado dijo en francés: «Estaba muerto antes.»

El 12 de Septiembre, cuando se batían en retirada los alemanes, se

llevaron como rehenes al alcalde de Enville, M. Dieudonné, su adjunto y otro vecino. Fueron conducidos primero a Aacia, y después, a Alemania, donde estuvieron hasta el 24 de Octubre. Antes de su arresto, y durante un combate en los alrededores, M. Dieudonné fué requerido a la fuerza para que proporcionase gente entre sus administrados para encerrar a los muertos.

Tres de esos habitantes, empleados en la tarea vió entamente, fueron heridos de bala, y un señor Noël muerto por un cañón de granada.

La granja de Remonville, situada en territorio del mismo Municipio, fué incendiada. Las mujeres se salvaron. En cuanto a los cuatro hombres que en ella trabajaban, debieron ser asesinados. Los cadáveres de dos de ellos, Víctor Chandre y Thomas Prosper, se han encontrado dos meses más tarde enterrados en sitio próximo a los edificios quemados. Los dos aparecían decapitados, y la cabeza de Thomas estaba machacada.

En Sommerville, el paso del enemigo el 23 de Agosto fué señalado por el pillaje de cafés, tiendas de comestibles y algunas casas particulares y por la muerte a tiros de dos ancianos, M. Robert, de setenta años, y Harau, de sesenta y cinco. El último, en el momento de recibir la muerte, estaba comiéndose tranquilamente un pedazo de pan.

En Rehaiiviller, el 26 de Agosto los alemanes cogieron en la calle al cura, M. Barbot, y a un señor Noircler. Los cadáveres de estos hombres fueron encontrados algún tiempo después enterrados a unos cientos de metros del pueblo. Por el estado de descomposición, no fué posible comprobar las heridas recibidas por el cura; pero en cuanto a Noircler, su cabeza estaba separada en la fosa al lado del cuerpo a la altura de la cadera.

En ese pueblo fueron quemadas 27 casas. No se les vió prender fuego; pero se han encontrado después del siniestro bastantes varillas inflamables, de las que usan frecuentemente y que los paisanos franceses llaman emacarrones.

En Lamatie, el 24 de Agosto los bávaros fusilaron a un anciano de setenta años, el señor Louis, que se hallaba delante de la puerta de su casa. El desgraciado recibió diez balazos en el pecho. Su yerno, tuberculoso muy avanzado, fué hecho prisionero, y no hay noticias de él. De otros dos habitantes prisioneros, se sabe que están en Baviera.

NOTAS DE LA GUERRA

El Japón en la guerra actual

Interviu interesante

El «Journal de Pekin» publica una interesante intervui celebrada por uno de sus redactores con un oficial francés que desde el 7 de Octubre pasado acompañó al cuartel general japonés en China y asistió a la toma de Tsing-Tao.

«Debo, ante todo—manifestó el referido oficial,—expresar mi admiración por el soldado japonés.

En ninguna parte he presenciado ni un acto de violencia.

Los aldeanos chinos que trabajaban en sus faenas agrícolas en la región de las operaciones no han padecido la menor molestia.

En la segunda quincena de octubre llegaron y fueron puestos en batería los grandes cañones de sitio.

Aleccionados por su experiencia de Port Arthur, los sitiadores no avanzaron más allá de su segunda línea de ataque más que ayudados del pico y la piocha. Semejantes a topos, cavaban el suelo, y donde el suelo arenoso estaba lleno de agua, acumulaban sacos de tierra en montones considerables. La confección de todos esos sacos fué un trabajo enorme.

De este modo lograban avanzar 200 metros por la noche, porque sólo trabajaban de noche, y aun así y todo, perturbaban muchas veces sus trabajos los reflectores y descargas enemigas.

Al amanecer todo entraba en calma. El campo de batalla se convertía en un desierto.

El 30 de octubre todas las piezas de artillería pesada de campaña y de sitio estaban en posición. Al día siguiente, día de la fiesta del Emperador, empezó la «música».

El 5 de octubre las paralelas japonesas llegaban al glacis. Los «keschi-tai», los que se habían entregado a la muerte, se deslizaban hasta las alambradas y las cortaban.

En Tsing-Tao se repetían las explosiones y se hacía volar todos los materiales inútiles.

La noche del 6 al 7, a la una de la madrugada, el reducto del centro fué sorprendido en pleno sueño y tomado por los japoneses.

Los demás reductos fueron tomados uno tras otro, y los japoneses llegaban a los macizos de Iltis y Bismark y plantaban allí la bandera del Dai Nipón.

Cuatro mil hombres, algún material, una ciudad que el bombardeo había respetado, un palacio de gobernador, admirablemente dispuesto, ese fué el botín del vencedor.

El nido de águilas alemán en Extremo Oriente había dejado de existir.

Las condiciones del ataque japonés

El oficial entrevistado resume así sus impresiones:

«Para comenzar por el asaltante, insistiré sobre las dos condiciones del ataque japonés que son características. El ataque fué en grado supremo metódico y científico. Y no en vano, pues si el efectivo de la guarnición de Tsing-Tao era inferior al de Port-Arthur, sus defensas eran más serias, y respondían a todas las exigencias del progreso.

Las tres Armas que entraban en la composición del Cuerpo expedicionario japonés estuvieron a la altura de las circunstancias.

La artillería era sorprendente, tanto por su precisión como por su potencia.

Los ingenieros eran prácticamente superiores a los alemanes. Y unían a una ciencia consumada una fecundidad importante en ardides y una abnegación absoluta.»

Superioridad de la infantería

Pero los mayores elogios los merece la infantería. La infantería nipona es sencillamente admirable.

Los nipones son entusiastas de la bayoneta. La manejan con la misma destreza que el pico y la pala. Esos topes que durante la noche minaban pacientemente el suelo, tenían para el asalto la impetuosidad del león. Sin alterarse, avanzan en medio de una lluvia de balas sin detenerse, con ese desdén soberbio del asiático por lo que nuestro Occidente llama temblando la muerte.

Ese desdén a la muerte débelo el alma japonesa sin duda a la ciencia de esa especie de ética tradicional que llaman «la senda del guerrero, el espíritu del Yamato». A ella es a la que los hijos del viejo Yamato deben su desdén a la muerte.

Pero no se crea por ello que el nipón no ama la vida. La ama tanto como nosotros. Pero la concibe de distinto modo. Sacrificar su vida es para él asegurarse más que la vida; la supervivencia aquí bajo mismo.

«Yo reviviré siete veces—exclamaba antes de marchar a Port-Arthur el heroico comandante Hirose, que había hecho el sacrificio de su vida.

Y esto es lo que piensa también cualquier soldado del Dai Nipón.

«Antes morir que caer prisionero», dice también el japonés. «Y mi muerte a mí me toca comprarla por más de una muerte enemiga, para el mayor bien de la causa que sirvo.»

Por esto, a la carta del Papa a los je-

PAN TI ERNO
LO HABRÁ TODOS LOS DOMINGOS
En la Panadería LA CERES
 de Antonio Ferrer Mercadal
 Cardona y Orfila, 16 y 18

PLANCHADO HOLANDES
 Especial para cuellos, puños y camisas

Despacho Central: Puerta Ferrisa, 15, Barcelona
 Talleres: Verdi, 151 al 155, Gracia

Esta importantísima casa, la primera en España montada con todos los adelantos modernos que permiten hacer el trabajo con la mayor duración y perfección conocida, hace resultar con más economía en los precios que los que rigen para el planchado a mano cuya operación de lavado de las prendas se hace en máquinas especiales y a una alta temperatura que es garantía para la higiene. También con inmejorable perfección se LAVAN A SECO las prendas de uso externo y se tiñen con procedimientos especiales.

Se reciben encargos en la Sucursal,
 Pí y Margall, 93 bajos, Mahón

Antiguo Gabinete de Electricidad Médica
Masaje manual y vibratorio
RAYOS X
Corrientes eléctricas de alta frecuencia
Idem idem ritmico ondulatorias
J. Peré Raluy
 Aplicaciones a domicilio Médico Homeópata
 Consultas de 11 a 1 Calle Gracia, núm. 17.—Teléfono, 92

fes de los Estados beligerantes, el Emperador del Japón ha podido contestar que ningún combatiente japonés se encontraba en poder del adversario»
 (De «L'Information»)

Poincaré en Alsacia
 París 13.
Emocionantes escenas
 El viaje del Presidente de la República a Alsacia ha sido muy emocionante. Después de haber visitado los ejércitos, los servicios de Intendencia y sanitarios y las ambulancias, el Presidente visitó unos veinte pueblos de la Alsacia anexionada. En todas las localidades, los habitantes se precipitaron al paso del Presidente, aclamándole y dando vivas a Francia y a Alsacia francesa. En todas partes M. Poincaré tuvo que apearse del automóvil y recorrer a pie las calles principales entre grandes vivas. Las ancianas lloraban de alegría, las jóvenes agitaban pañuelos, y los niños aclamaban con ensordecedores hurras. Todas las casas estaban engalanadas. En un pueblecillo, M. Poincaré entró en una escuela, donde 200 niños le recibieron cantando la Marsellesa. En Marsevaux, la recepción fué particularmente conmovedora. El alcalde, los concejales, el cura y los notables expresaron al Presidente su alegría al ver su ciudad vuelta francesa. M. Poincaré dirigió sentidas palabras a los asistentes, quienes, dominados por la emoción, no podían disimular sus lágrimas. El Presidente entregó 2.000 francos para los pobres y regresó a Belfort, de donde marchó al anochecer, siendo calorosamente aclamado en todo el itinerario que recorrió.

Los socialistas alemanes contra Liebknecht
 Amsterdam 12.—El partido socialista alemán, en una reunión celebrada, ha votado una moción afirmando que la actitud del doctor Liebknecht contra la guerra no responde a los intereses del partido. El acuerdo fué adoptado por 65 votos contra 26. Posteriormente, el partido socialista de Berlín se ha reunido para aprobar la actitud de los diputados socialistas en las sesiones del Reichstag el 4 de Agosto y el 2 de Diciembre. La reunión proclamó que la defensa de la patria es un deber para todos los obreros socialistas.

ESPAÑA
 1915
 Hemos recibido el último número de este gran semanario madrileño. «ESPAÑA» aspira a ser un índice de la vida nacional en todas sus manifestaciones; es decir, un lugar donde cada siete días aparezcan registradas, solícita y lealmente, todas las pulsaciones del corazón español, latidos de dolor o latidos de voluntad. Se han reunido en colaboración para publicar este periódico escritores tan ilustres como José Ortega y Gasset, Pío Baroja, Eugenio d'Ors, Gregorio Martínez Sierra, Ramón Pérez de Ayala, Luis de Zulueta, Ramiro de Maeztu y Juan Guixé, todos deseosos de prestar auxilio en forma orgánica y persistente a cuanto aparece en nuestra sociedad con los caracteres de intento sano, de queja honrada, de alma limpia, de demanda justa, de efectivo mérito.

Y a la vez con el deseo de contribuir con sus fuerzas, pocas o muchas, a que acabe de hundirse la España insalubre, inepta, inactual, la España de las frases hechas y la política desechada, de las instituciones fantasmagóricas y de las acciones destructoras. —La España oficial enemiga de la otra humilde España, de los pueblos, los campos y las costas

La Redacción de «ESPAÑA» no está sólo en Madrid, sino que se extiende sobre todo el ancho ámbito nacional; en cada provincia tiene «ESPAÑA» un núcleo de colaboradores que enviará a sus páginas corrientes vivas de la existencia local. «ESPAÑA» hablará de la nueva política y de la vieja, de hacienda, de economía, de arte y letras, del obrero y del labrador, de técnica y de ética, de la capital y de la aldea. «ESPAÑA», en fin, sin renunciar a la crítica más enérgica, quisiera fomentar en los ánimos españoles la esperanza. Precio del número: Diez céntimos. Se vende en la Tipografía Mahonesa.

Sociedad «Iberia»
 Debiendo quedar vacante el día 7 del próximo mes de Abril la plaza de consejero de esta Sociedad, se hace presente por medio de este anuncio para que los que deseen ocuparla puedan enterarse de las bases para el concurso que se celebrará el día 7 de Marzo próximo, en la secretaría de esta Sociedad donde estarán a su disposición desde el día de mañana y horas de 13 a 15 y de 19 a 21; advirtiéndose que serán por cuenta del que resulte elegido los gastos de este anuncio. Mahón 17 Febrero de 1915.—El Secretario, Jaime Jaume.

Lorenzo Pons Marqués
 Médico especialista en las enfermedades de los ojos
 Premiado por la Real Academia de Medicina de Madrid. Socio correspondiente de la misma. Director del Dispensario Oftalmológico Municipal.
 Consulta: De 1 a 3 y de 7 a 8.
 Anuncivay, 18.

Crédito Mercantil de Menorca
 Paga los cupones de las Deudas Interior y Amortizable «veinte días antes» de sus respectivos vencimientos. Paga actualmente el dividendo activo del Banco de España correspondiente al segundo semestre del ejercicio 1914 y el cupón de las Cédulas Uruguay 6 por 100 vencimiento 31 Diciembre 1914

PUBLICACIONES
 Se ha recibido el cuaderno número 15 de la magnífica publicación «La Guerra Ilustrada» y el número 12 de «La Guerra Europea», publicada esta última por el insigne novelista español don Vicente Blasco Ibáñez. Pueden adquirirse en la «Tipografía Mahonesa», calle Nueva, al precio de 40 céntimos la primera y 50 céntimos la segunda.

LA ELECTRICA MAHONESA
 Francisco F. Andreu y Cia. en Cia. Mahón.

De conformidad con lo acordado por la Junta General de accionistas celebrada el día 30 del finido Enero, queda abierto el pago del dividendo correspondiente al año 1914, que es del 7 por 100 para las acciones de Fundador y 5 por 100 para la Serie A., el cual se hará efectivo mediante la presentación del cupón n.º 11. Las horas destinadas para efectuar el pago son de 10 a 12 de la mañana, en días laborables y en las Oficinas de la Sociedad situadas en la fábrica de electricidad, Andén de Poniente.—Mahón 1º Febrero 1915. Francisco F. Andreu y Cia. en C. a.

GANGA
 Por un precio muy económico se vende un aparato cinematográfico compuesto de un cronó, un objetivo para proyecciones, otro objetivo para vistas fijas, un condensador moderno, una linterna, un arco de 50 Amperes, un cablete, un plegador de películas, ocho bobinas, un amperómetro, un motor y una resistencia, etc.

DEL MAR
 Con rumbo a Barcelona salió ayer tarde el vapor «Mahón»
 —Hoy es esperado de la ciudad condal y Alcudia el «Isla de Menorca»
 —A Ciudadela habrá llegado hoy el vapor correo procedente de Alcudia. Marcará esta noche para Palma.

Ateneo Científico Literario y Artístico
Sección de Ciencias Morales y Políticas
 Esta noche, a las nueve y media, don Antonio Padró, capitán de Artillería, dará una conferencia, desarrollando el siguiente tema: «Bosquejo histórico acerca de la portentosa labor de España en el progresivo concepto geográfico del Nuevo Mundo, desde su descubrimiento hasta que el Adelantado Vasco Núñez de Balboa descubriera el Mar del Sur o Gran Océano»
 El Presidente, Bonifacio Iñiguez.

ESPECTACULOS

TEATRO PRINCIPAL.—«Sacrificio entre ruinas» film que mañana sábado se estrenará es un cine drama en tres actos del mismo título, original de los señores Campmany y Giralt. El argumento es interesantísimo y versa sobre las múltiples desgracias que dimanaban de una quiebra económica y de la infidelidad conyugal de la esposa del arruinado. Por salvar a la mujer adúltera sacrifica su hija la honra, pero al final brilla la inocencia y sobre los cadáveres del matrimonio desgraciado se cimenta la felicidad futura de la que ofreció su honor por salvar el de su madre. Para el baile de pijata podrán ocupar sus respectivos palcos los abonados que los ocuparon en los bailes de carnaval. Los asistentes al cine que se queden deberán exhibir la entrada correspondiente al baile.

NUEVO CINE.—Ayer se vió animado por numerosa concurrencia. Las películas interesantes, en especial «El espectro blanco» que es una novela gráfica de detectives y bandidos. Mañana se estrenará la colosal cinta «Zirca».

CINE CONSEY.—En «La danza fatal» que mañana se exhibirá, actúa la sin rival Pastora Imperio. Esta sola circunstancia despierta curiosidad e interés. Se espera con impaciencia la proyección anunciada.

SOCIEDAD IBERIA.—Hoy, como todos los viernes, tendrá lugar una velada familiar en la que sin duda pasarán el rato agradablemente las familias que en número considerable concurren. Sólo pueden asistir las de los señores socios. Celebramos que las veladas progresen de día en día.

Llama hoy la atención el grandioso espectáculo «Excelsior» que durante dos meses se ha representado en el Principal de Barcelona y que va a darse en Palma. Se trata de la reproducción en cine del «Triunfo de la luz», en la cual se presentan todos los baillables del célebre «Excelsior» acompañando su proyección una orquesta de 20 profesores que ejecuta íntegra la partitura del célebre autor.

«Excelsior» resulta además altamente instructiva, y en el desarrollo del asunto intervienen zeppelines, aeroplanos, submarinos y otros artefactos que le dan carácter de actualidad. El éxito obtenido en Barcelona por este espectáculo ha sido colosal y no igualado por ningún otro. En la tournée de «Excelsior» por España le acompaña un director de orquesta, un operador y una máquina especial para proyectar la cinta.

POR NUESTRO PUERTO
Reunión en el Ayuntamiento
 A las seis de ayer tarde se celebró una reunión en el Ayuntamiento con objeto de pedir al Gobierno la reali-

zación de obras de mejora en nuestro puerto. Asistieron al acto el Alcalde y varios señores concejales, el señor Comandante de Marina, señor Jefe de Obras Públicas, diputado provincial don Juan Victory, Alcalde y Secretario de Ayuntamiento de Villa-Carlos, Presidentes de las Cámaras de Comercio y Agrícola y representantes de la prensa local. Después de corta deliberación se acordó reproducir la instancia que dirigió al señor ministro de Fomento la Cámara de Comercio de Menorca y dirigir los siguientes telegramas:

«Alcaide Mahón al Ministro Fomento. Madrid.

Reunidos Ayuntamientos fuerzas vivas Mahón y Villa-Carlos acuerdan rogar V. E. atienda petición que hizo Cámara Comercio Menorca en instancia 18 Diciembre último relativa dragado y alzamiento este puerto así como obras necesarias en sus muelles por exigirlo su importancia militar y estado de abandono, apremiándolo circunstancias actuales y consideración de que está perdiendo sus condiciones un puerto natural de valor inapreciable y su decaimiento irá encareciendo la reparación. Rogamos pida informe jefatura obras públicas provincia y Comandancia Marina».

«Alcaide de Mahón al Ministro de Marina. Madrid.

Reunidos Ayuntamiento fuerzas vivas Mahón y Villa-Carlos acuerdan felicitar V. E. por aprobación Ley escuadra bases navales esperando atenderá este puerto con elementos marítimos necesarios dada su importancia militar y actuales circunstancias.»

Se acordó también telegrafiar al diputado por este distrito señor Squella, dándole cuenta del telegrama dirigido al señor ministro de Fomento.

Cosas de España

Por haber recibido órdenes superiores, el señor Administrador de esta Aduana prohibió ayer el embarque de ganado vacuno, lanar y de cerda, de toda clase de aves y embutidos y otros artículos. Parece que esta medida se debe a una mala interpretación sufrida por las autoridades de Palma o de Madrid, de una real orden dictada recientemente prohibiendo la exportación al extranjero de los géneros referidos, porque no se comprende que se prohiba el cambio de ellos entre diversas provincias de nuestra nación. Es probable que en breve se rectifique la orden citada y al efecto el señor Alcalde ha telegrafiado ya al Presidente del Consejo de Ministros y al diputado por el distrito; pero mientras tanto se habrá causado un serio perjuicio por causa de funcionarios o autoridades que parece no saben que Menorca pertenece a España. Esta visto que no tenemos en mienda.

CRÓNICA LOCAL

El martes próximo debe celebrarse en la villa de Mercadal una reunión de representantes de los Ayuntamientos de esta isla para tratar de la Comisión Mixta de Reclutamiento que según una ley dictada hace varios meses debe crearse en Menorca, ley que no ha podido llevarse a la práctica todavía por no haberse redactado el oportuno reglamento. Esta demora sufrida se debe a que no ha habido nadie que se preocupara de activar los trámites burocráticos, porque nuestro diputado «como hay pocos» estaría ocupado sin duda en otras tareas más importantes. No falta quien tiene la idea de que al pedir que se redacte el Reglamento citado se solicite también la creación del cabildo insular, como está funcionando en Canarias.

Creemos la idea muy acertada y nos permitimos recordar que nuestro ilustre amigo el Dr. Llanós en su proyecto de centralización administrativa fijó claramente las atribuciones que debían concederse al referido cabildo insular.

Sirviéndose, pues, del proyecto del doctor Llanós, tendrán ya mucha labor realizada los representantes de los Ayuntamientos.

Ayer tarde embarcó para Barcelona, de donde seguirá a Villafranca del Panadés, la compañía de opereta dirigida por los señores Granieri y Marchetti, compañía que con brillante éxito acaba de actuar en esta temporada última, tercera de las en que ha trabajado en nuestro coliseo.

A los éxitos artísticos puede sumar el referido personal las simpatías que ha sabido atraerse demostradas ayer por los numerosos amigos que despidieron a los artistas.

Deseamos a estos nuevos triunfos que seguramente alcanzarán.

Con un nuevo acto civil que demuestra firmeza de convicción y tesones para mantenerla hemos de aumentar la serie que con satisfacción venimos registrando.

Nos referimos hoy a la inscripción en el registro de ciudadanos del niño Mario Mezquida Sintés, hijo de nuestros amigos don Juan y doña Jerónima a quienes felicitamos de todas veras.

TEATRO PRINCIPAL

Sábado 20
«SACRIFICIO»
Protagonista, Enrique Borrás

Pida usted en todas partes la lámpara WAGRAM que es la más económica y de mayor rendimiento.

Ha dejado de existir la señora doña Juana Martí Andreu viuda de Pons.

Damos el sentido pésame a su hijo don Antonio, hija y demás familia.

Los numerosos enemigos de la familia de la finada acudirán mañana a rendir a ésta el último tributo de efeción en el acto de la conducción del cadáver a cementerio que tendrá lugar a las diez.

Casa mortuoria: Prieto y Caules 8.

TEATRO PRINCIPAL

Sábado 20
«SACRIFICIO»
Protagonista, Enrique Borrás

Pida usted en todas partes la lámpara WAGRAM que es la más económica y de mayor rendimiento.

En atención a los méritos contraídos por don José Orfila Sintés, nuestro amigo particular, y a los servicios por el mismo prestados a la Asamblea Suprema Española de la Cruz Roja le ha concedido, libre de gastos, la medalla de oro de la institución.

Así se ha comunicado al interesado en oficio muy laudatorio Le felicitamos.

Con medalla de plata han sido premiados don José Andreu Orfila, don Francisco Terrés Coll y don Lorenzo Hernandez Montalvo, a quienes transmitimos nuestra enhorabuena.

Oficialmente se cita al mozo de San Luis Bernardo Ruiz Llopis, hijo de Sebastián e Isabel, comprendido en el alistamiento para llevar a efecto el reemplazo del corriente año, para que dicho mozo, sus padres, parientes más cercanos o apoderados comparezcan en las casas consistoriales a los actos de restitución definitiva del alistamiento, sorteo y clasificación y declaración de soldados, actos que tendrán lugar los días 21 del actual y 7 de Marzo, previniéndoles que de no comparecer a los mencionados actos les parará el perjuicio a que haya lugar.

Esta Intendencia Militar anuncia un concurso para la adquisición de harina de 1.º cebada; paja corta para pienso; asf; leña para hornos, en el servicio de Subsistencias; y aceite, petróleo, carbón vegetal carbón de cok, leña para coladas, jabón, ceniza y paja larga para relleno.

El acto tendrá lugar el día 5 de Marzo próximo, a las once de la mañana, en el Establecimiento denominado «Parque de Intendencia», sito en la calle de San Sebastián, número 1, y el pliego de condiciones y muestras estarán de manifiesto todos los días laborables desde el 16 del actual al 5 del mes de Marzo próximo, ambos inclusive, de nueve a trece, en el indicado Establecimiento.

TEATRO PRINCIPAL
Sábado 20
«SACRIFICIO»
Protagonista, Enrique Borrás

Pida usted en todas partes la lámpara WAGRAM que es la más económica y de mayor rendimiento.

Cotización de la plata

facilitada por la casa Marret Bonnia, Figueroa y C.ª de Barcelona

	El Kilóg.	Ptas.
Platino		00'00
oro fino		00'00
Plata fina		95'00
id. 950 m. m.		90'40
id. 940 id.		89'50
id. 935 id.		89'00
id. 900 id.		85'80
id. 800 id.		76'60
id. 750 id.		64'20

Venta y compra de oro y plata en rezos y rieles.

Venta y compra de bolas y galerías precio según ley y número.

Venta de óxidos, Borax líquido, Nitratos y cloruros.

Barcelona 17 de Febrero de 1915

Depósito en Mahón: Plaza Arravaleta, n.º 7.

Facilitada por la casa Caplan Saint-André et Fils de Paris

PRECIOS DE VENTA
Gran surtido de cadenas plata para limosneros

	El Kilóg.	Ptas.
Borax líquido la botella de litro		2'50
Oxido la botella de 1/4 litro		5'00
Plata fina		95'00
id. 950 m. m.		90'40
id. 940 id.		89'50
id. 935 id.		89'00
id. 900 id.		85'80
id. 800 id.		76'60
id. 916 id.		87'25
id. 750 id.		72'00
Soldadura con hechuras		64'25

Plancha latón especial para soldadura.

Sierras finis la gruesa a

Grisoles ingleses clase superior el número a

Bolas de plata macizas varios números de la casa Catalina Moll, Vda. de Sintés y Cia, Venta exclusiva. Hechuras el mil.

Bolas de varios tamaños y números, precio según número y ley.

Se reciben encargos de toda clase de Galerías y Estampados en sus diferentes dibujos.

Mahón 17 de Febrero de 1915. Referencias M. Beltrán y C.ª, Comercio 13.

PARA ALQUILAR

Desde el 1.º de Marzo próximo lo estará la casa calle Victori número 1 en Villa-Carlos, que disfruta de una magnífica vista en el puerto.

Solo se alquila por anualidades. Informes: Arravaleta, 16.

Paja blanca y Algarrobas

Cristóbal Tomas.—Muelle

PARA ALQUILAR.—Lo están los altos y bajos de la casa Plaza de la Pescadería n.º 34, por separado o en junto, por cuatro duros y medio mensuales.

También lo está la casa de reciente construcción, de la calle de la Concepción n.º 47 A por once pesetas mensuales.

Informarán en la calle de Pi y Margall n.º 110.

NODRIZA.—Se ofrece una leche fresca de pocos días. Informes en Villa-Carlos, calle de San Jorge número 56.



Doña Juana Martí Andreu

VIUDA DE PONS

Ha fallecido a las 4 de esta mañana

confortada con los auxilios Espirituales

E. P. D.

Sus desconsolados hijos don Antonio y doña Margarita, hija política doña Juana Seguí, nietos presentes y ausentes y demás familia al participar a sus amigos y conocidos tan sensible pérdida les ruegan eleven una oración al Altísimo para eterno descanso del alma de la finada y asistir a la conducción del cadáver al Cementerio Católico que tendrá lugar mañana a las diez Casa mortuoria, Prieto y Caules, 8.

Mahón 10 de Febrero de 1915.

No se invita particularmente.

Servicio Telegráfico

DE LA VOZ DE MENORCA

(Conferencias telegráficas de nuestro corresponsal en Barcelona)

CONSEJO DE MINISTROS

Después del Consejo

La suspensión de las sesiones parlamentarias acordada por el Gobierno ha producido malísimo efecto en la opinión pública.

Nadie se explica esta medida extemporánea, calificada por todos de inoportuna, inhábil e inconveniente.

Barcelona 18, 23'47.

Preliminares

Hoy como jueves se ha celebrado en Palacio el acostumbrado consejo de ministros semanal.

La reunión tuvo lugar en el despacho de don Alfonso y fué presidida por el jefe del estado.

Asistieron todos los consejeros y el señor Dato pronunció el discurso resumen que es de rigor para informar al rey de la marcha y estado de los asuntos de gobierno.

Dato y los periodistas

Cuando el señor Dato salió del Consejo fué abordado por los señores de la prensa ávidos de recoger informaciones de lo tratado. El jefe del Gobierno las dió en estos términos:

Pusimos a la firma regia el decreto de suspensión de las sesiones parlamentarias.

Pronuncié el discurso informe que acostumbro, expuse al monarca la tarea realizada por el Gobierno, en especial todo lo que afecta a los proyectos de guerra, rebaja de edades para el retiro forzoso y reorganización de las milicias nacionales.

También di a Rey las principales y más interesantes noticias del Extranjero, en particular aquellas que afectan a cuestiones diplomáticas.

Un periodista preguntó al señor Dato qué contestación ha dado España a la nota alemana relativa al bloqueo de Inglaterra.

El interpedido se fué por la tarjente al decir: toda discreción es poca, mantenemos excelentes relaciones con todos. No se olvide que los beligerantes nos han confiado sus intereses en los países enemigos. La gestión de nuestros diplomáticos ha sido ensalzada en la Duma rusa, donde se han proferido palabras de gratitud hacia España.

Por esta misma cordialidad que con todos los países mantenemos conviene no hacer ostentación de las relaciones internacionales.

Nuestra bandera ha sido hasta ahora respetada en todos los mares; nada induce a abrigar temores para el porvenir.

«¿Estamos conformes con el criterio de los Estados Unidos?», preguntó el periodista.

«Claro que en este punto como en tantos otros estamos al habla con la República norteamericana, lo mismo que con las demás naciones neutrales, pero estas negociaciones no pueden publicarse. Sólo afirmo que no hemos redactado la nota a que se alude».

«¿Y si la publicaran en Berlín?», volvió a interrogar el periodista.

El jefe del Gobierno dió la llamada por respuesta.

Crónica Nacional

Las próximas elecciones

El ministro de la Gobernación señor Sanchez Guerra ha dirigido a los gobernadores civiles un telegrama circular relacionado con las próximas elecciones.

En el referido telegrama el señor Sánchez Guerra da a sus subordinados las instrucciones preliminares para montar el tinglado electoral.

Las elecciones tendrán lugar el día 14 de Marzo.

Fallecimiento

Ha fallecido don Francisco Giner de los Rios. Su muerte ha sido muy sentida. Le asistieron los señores Azcárate y don Hermenegildo Giner de los Rios. Los estudiantes velan el cadáver.

En el testamento se dispone que el féretro sea sencillo y el entierro humilísimo.

El acto de la conducción del cadáver tendrá lugar mañana a las ocho

DE LA GUERRA

Barcelona 19, 6'15.

Detención

En París han sido detenidos otros dos sujetos complicados en el proceso que se instruye con motivo de los rebos en la Intendencia.

Los detenidos ingresaron en prisiones a disposición del juez instructor.

Después de un bombardeo

Londres.—El almirantazgo inglés ha dado una nota detallada relativa al bombardeo aéreo de Ostende.

M. de Kerke y Zeebrugge.

Ejecuaron la operación cuarenta aeroplanos ingleses que respetaron la población civil.

Luego dieron otro ataque a Ghent.

La flota aérea británica fué protegida por ocho aviadores franceses que vigilaban a fin de evitar sorpresas de los taubes y zeppelins alemanes.

Despreocupación.—Averías

A pesar del bloqueo proclamado por Alemania, los armadores ingleses no quieren suspender la navegación. Las compañías de seguros mantienen las mismas tasas.

Sobre Holanda ha volado un dirigible alemán con averías. Se ignora donde ha ido a caer.

Banco de Menorca

Pagamos todos los cupones vencimiento 1.º Enero 1915 así nacionales como extranjeros.

También pagamos el cupón de la Deuda Amortizable al 5 por ciento vencimiento 15 febrero último y el de la Deuda Perpetua al 470 Interior vencimiento 1.º Abril 1915.

SE ALQUILA.—El piso alto de la calle San Sebastián número 1, letra A. al lado de la Administración Militar. Darán razón en la Explanada número 6.

VEDADO

Queda prohibido cazar y transitar por las fincas denominadas «Hort des Lleó» y «Las Fontanellas».

TIENDA DE COMESTIBLES PARA VENDER.—Por falta de salud de su dueño está en venta la tienda situada en la calle de Gracia, número 1. Se cederá en buenas condiciones. Informes en la misma.

Tipografía «Abonesa» calle Nueva, Mahón

Llegada — «Cuando uno no quiere...»
Ha llegado a Salsónica el general Pau.

E gobierno turco se esfuerza en eludir el rompimiento con Grecia.

Destrozos.—Traslado
Un reppe in que volaba sobre D. namarca sufrió averías y se destrozó. De los tripulantes, catorce resultaron heridos.

El representante español en México ha marchado desde Veracruz a Cuba.

En Hungría.—Banquetes
En Budapest se reunió el consejo de ministros húngaro para estudiar la crítica situación del país y resolver lo conveniente. Se acordó negar el trigo a Austria.

Roma.—El embajador alemán organiza frecuentemente banquetes en obsequio a la aristocracia. El último no pudo celebrarse por falta de comensales.

Prohibición.—Solicitud
El gobierno italiano ha sancionado la prohibición ya acordada de transportar viajeros y mercancías por la línea férrea que va a la frontera de Trieste.

El gobierno de Rumania ha pedido al búlgaro que autorice el transporte a través del territorio de Bulgaria de los víveres, municiones y material que se han comprado en Italia.

Minas.—Invasión
Por orden del gobierno rumano se han colocado minas frente al litoral del Mar Negro.

Los albaneses han invadido el territorio de Montenegro.

Portugueses derrotados
Lisboa.—Ha causado intensa sensación la noticia de un descalabro experimentado por las tropas portuguesas en Angola.

Los alemanes han bombardeado las posiciones portuguesas y las tropas que las guarnecían se han visto en la precisión de emprender una retirada general.

Acuerdo.—Declaración
La asociación de navieros de Liverpool ha acordado seguir el comercio por la vía marítima.

París.—El jefe del gobierno, Viviani, ha declarado que no terminará la guerra de liberación europea hasta volver a Bélgica su independencia y recuperar a Alsacia y Lorena.

Más pan.—Salvajada
París.—Muchos pueblos piden que se aumente la ración de pan que se da a los soldados.

El exministro de estado señor Pichón califica de salvajada el bloqueo de Inglaterra.

Comunicados.—Explosión.
Los comunicados oficiales relativos a la guerra dados en París y Berlín solo mencionan acciones parciales y bombardeos.

Sofía.—En el Casino Municipal ha estallado una segunda bomba y han resultado muertos dos hijos del ministro de la guerra.

Muerte de un marino
Londres.—El ex-comandante del acorazado alemán «Blucher» ha fallecido de una pulmonía.

Contra la dolencia pulmonar en el ejercicio del mando que deseaba.

Comerciantes e Industriales

La nueva lámpara "NITRA"

ha resuelto el problema del alumbrado eléctrico económico

Todos los arcos voltaicos deben sustituirse por la nueva lámpara NITRA

Consumo medio watio por bujía: la más adoptada por el comercio e industrias, lo cual comprueba fijándose en los establecimientos. Una lámpara "NITRA" de 200 bujías consume como una lámpara de filamento metálico de 100 bujías o una de filamento carbón de 25 bujías.

TIPOS 200, 400, 600, 1000, 1500, 2000 y 3000 bujías

De venta en todas las Centrales y Establecimientos de Electricidad y
A. E. G.-Thomson Houston Ibérica (S. A.)

MADRID - BARCELONA - BILBAO - GIJÓN - VALENCIA - SEVILLA - ZARAGOZA

HAGA UNA PRUEBA CON EL Sunlight Jabón

Ningún argumento á favor del Jabón Sunlight es más convincente que la prueba del Jabón. El Jabón Sunlight está hecho para ayudar y, en efecto, ayuda. Facilita el trabajo pesado y, disminuyendo el constante frotar y golpear, hace la labor sencilla y perfecta.



El Jabón Sunlight es un excelente obrero, le ahorra dinero, trabajo y ropa. **ENSÁYELO.**

AGUA DE SOLARES

DE EXCELENTES RESULTADOS PARA LAS ENFERMEDADES DEL ESTÓMAGO Y NERVICASAS

Premiadas con altas recompensas en todas las Exposiciones a que han concurrido.

GRAN PREMIO en la Exposición Hispano Francesa en Zaragoza.

Pídase en las comidas

La mejor Agua de mesa

De venta en farmacias, Droguerías y Depósitos de Aguas minerales.

Concesionario exclusivo para Cataluña y Baleares, Federico Muñoz, Rosellón, 222, bajos, Barcelona.

Depósito en Mahón:

Eduardo Cabiró

Cardona y Orfila, 11.

Proveedor de la Real Casa y de la Compañía Internacional de los coches camas

Tipografía Mahonesa CALLE NUEVA

Se hacen toda clase de trabajos de imprenta, en negro y en colores

Impresiones en tinta comunicativa

ESPECIALIDAD EN TRABAJO COMERCIAL

Se sirven todas las obras editadas tanto en España como en el extranjero. Relaciones con las principales casas editoriales. Obras literarias y científicas.

Gran surtido en toda clase de objetos de escritorio. Papel para cartas. Papel pautado para música. Papeles y objetos para dibujos. Cartulinas. Tintas, etc.

Precios económicos

Rapidez en servir los encargos

HERNIAS Y RELAJACIONES

La operación no es cura radical

Al peligro de morir de la operación hay que agregar el de la recidiva de una hernia si el operado escapa con vida y no usa, después de operado, un adecuado aparato protésico, no un braguero o un vendaje cualquiera. Acierta infaliblemente: no sufre engaño ni decepción; no padece, no muere de extrangulación de la hernia ni de la operación y se quita el zambonito de la dolencia quien únicamente acepta lo sancionado por la EXPERIENCIA, reconocido por la CIENCIA y referendado en el alto PODER JUDICIAL, cual las perfectísimas creaciones Ramón.

Retención y curación radical en todas edades sin

operar, con comodidad, recato y en breve tiempo

Véase el folletito instructivo que el especialista don Pedro Ramón remite gratis a quien lo solicita. Despacho: CARMEN, 38, piso 1.º, Barcelona.

NOTA: Los aparatos herniarios, vendajes abdominales, pesarios especiales y demás creaciones del especialista don Pedro Ramón con las únicas que han merecido unánimes y laudatorios elogios de todas las Reales Academias de Medicina y Cirugía, incluso la de Palma de Mallorca, y también las únicas presentadas al examen de todos los señores Médicos de la isla de Menorca por el Delegado que, cada año, a fines de Julio, visita las poblaciones de la misma. De cuantos no les es posible acudir a esta Casa y piden el «Folletito instructivo» que se ofrece, se toma nota para en su día avisarles por carta la fecha fija en que podrán consultar en Mahón y Ciudadela con dicho delegado.